

いたしたのでございます。なお、諸外国の例を見ましても、一・四倍から一・八倍程度となつております。

次に、別表第一の関係について申し上げます。これは、航路の普通旅客運賃についてであります。現行の二等運賃は、青森—函館間二百五十円、宇野—高松間六十円、仁方—堺江間百七十円、宮島口—宮島間二十円、下関—門司港間四十円であります。が、今回の改正におきましては、鉄道の場合と同程度の、すなわち鉄道普通旅客運賃の値上げ率一四・六%をかけまして端数整理したものとのいたしました。

次に、別表第二の関係について申し上げます。これは車扱貨物賃率表の改正であります。が、今回も各貨物一律に一五%アップいたしました。

なお、これと同時に、現行の遠距離通減率は、二百八十キロ以上は原価割れとなつておりますので、五百キロから八百キロ地帯を中心として〇・一%ないし一・一%、平均〇・六%程度の修正をいたしました。

以上が本法律案の内容であります。

○委員長(三木與吉郎君) 本案に対する質疑は後日に譲りたいと存じます。

○委員長(三木與吉郎君) 次に、港湾整備緊急措置法案及び港湾法の一部を改正する法律案を一括して議題といたします。前回に引き続き質疑を行ないます。御質疑のある方は順次御発言を願います。

○天埜良吉君 港湾整備緊急措置法案で一番大切なところと思われる点は、港湾整備事業の実施の目標を立てて、港湾整備事業の量をきめて、そして

この五ヵ年計画といふものを閣議決定をするということにあると思うのです。が、この三十六年度から始めて五ヵ年間の閣議決定に持つていく目標なり量が、この三十六年度から始めて五ヵ年間のところは概略どうなうことになつておりますか、簡単でけつこうですから。

○政府委員(中道峰夫君) お答えいたしました。今回の港湾整備緊急措置法におきまして、たゞいま御質問のこの整備計画の中で、五ヵ年計画の目標及び量につきまして閣議決定をいたしたことになつておりますが、その際、港湾審議会の議を経ましてこれらの手続をいたすわけでございますが、その目標及び量と申しますのは、前回の委員会で御説明を申し上げましたように、この計画の趣旨といたしまして申し上げました項目がござります。すなわち、外國貿易港湾の整備、産業基盤強化に関する港湾の整備、それから沿岸輸送力を強化するための港湾の整備、その他この工事に必要な作業船あるいは調査をいたします費用でございます。

ただいま申し上げましたこの類別に従いましてその内容を申し上げますと、外國貿易港湾整備といたしましては、まず、輸出専門埠頭の整備をいたします。それから一般の外國貿易港湾の埠頭の整備をいたします問題、また木材に關係する、特に輸入木材の貯木施設に關係する港湾の整備、その他閑門海峡の整備あるいは伊勢湾の防波堤に關係する施設の整備といふようなものが外國貿易港湾整備の内容といたします。

以上がこの目標といたしまして考えております主要な項目でございます。その量といたしましては、総額二千五百億といふものを五ヵ年間の事業の総額と考えておるわけでございます。

○天埜良吉君 なお質疑の項目はいろいろございますが、あとに回しまして、一応打ち切ります。

○委員長(三木與吉郎君) その次の事業基盤整備と申します項目といたしましては、その内容は石油

石炭を輸送いたします港湾の整備、また工業原材料を輸送いたします港湾の整備、一般産業に関連いたしますのところは概略どうなことをなつておりますか、簡単にけつこうであります。

第三番目の類別といたしまして、沿岸輸送力強化という点でございます。

が、その内容といたしましては、地

方開発及び海送転移に關係をいたしま

す港湾の整備、離島にあります港湾の整備、それからいわゆる避難港の整備、一般の航路、それから魚の關係でございますが、漁獲物を扱います港湾の整備、観光港の整備その他局部的な改良事業をいたします港湾、また漁港の整備、港湾の整備、それから沿岸輸送力を強化するための港湾の整備、その他この工事に必要な作業船あるいは調査をいたします費用でございます。

ただいま申し上げましたこの類別に従いましてその内容を申し上げますと、外國貿易港湾整備といたしましては、まず、輸出専門埠頭の整備をいたします。

その他の項目といたしましては、こ

れらの事業に必要な工事用の船舶、いわゆる作業船の整備をいたすわけでござります。またこれらの事業を行なうために必要な調査をいたすわけでござります。それらの費用を見込むわけでございます。

○国務大臣(木暮武太夫君) 動力車労組との間で長い間話し合いを続けてお

りましたわけでございまして、私も直

接動力車労組の代表の方にもお目にか

かりましたが、それらの方のお話によ

りますと、決して国鉄の合理化、近代化

ということです。それについて運輸大臣は

どういうふうに把握しておられて、ど

ういうふうに考えておられるか、それ

をまずもつて伺いたい。

○國務大臣(木暮武太夫君) 動力車労

組の代表の方にもお目にかかりましたが、それらの方のお話によりますと、決して国鉄の合理化、近代化のことはありません。またこれらの方のお話によりますと、決して国鉄の合理化、近代化のことはあります。まだこれらの事業を行なうために必要な調査をいたすわけでござります。それらの費用を見込むわけでございます。

一つは、国鉄近代化、合理化の事前協議協定の締結ということでございま

す。また、組合側の主張は、いわゆる管理運営に關する事項についても、双方の同意

がなければ一方的に実施するなどとい

ういう約束をし、こういうことな

どござります。それに対して当局側

の方は、事前によく説明することはも

ろんよろしいけれども、管理運営事項

といふのは、法律の上でも明らかに固

体交渉事項ではないということになつ

ておるのでありますから、それが双方

の同意がなければ一方的に実施しては

いかぬといふ約束をし、そういう約束を

するわけには参りません。しかし、労

働条件等につきましては、当方も了解

を得るよう今後も努力をしよう、こ

ういうような話し合いをしておりま

す。

○天埜良吉君 なお質疑の項目はいろいろございますが、あとに回しまして、一応打ち切ります。

○委員長(三木與吉郎君) その次の事業基盤整備と申します項目といたしましては、その内容は石油

話し合いをしたわけでございますが、世間伝えられるような、明日国民に御迷惑をかけるような事態に立ち至りましたことは、私どもとしてはまさに遺憾のことだと考えている次第でございまして、詳細は国鉄側から、または鉄道監督局長の方からも御説明申し上げて、御了解を願いたいと思うのでございます。

○委員長(三木與吉郎君) 次に、運輸事情等に関する調査を議題といたします。

○加賀山之雄君 大臣はあまりお時間もないというお話をございますので、この際、御発言を願います。

○委員長(三木與吉郎君) お時間がない

ことといたしまして、この際、御了解を願いたいと思うのでございま

す。

○説明員(吾孫子豊君) 概要はただいま新聞で私は見ただけですけれども、国鉄動力車労組が十割休暇の闘争をやる。これは全機関区とか、そういうところじゃないとしても、国鉄

の運輸について非常な支障が起る、どういうふうに把握しておられて、どう

困難が出ることは、これはあたりまえのことです。それについて運輸大臣は

どういうふうに把握しておられるか、それ

をまずもつて伺いたい。

○國務大臣(木暮武太夫君) どういうふうに考えておられるか、それ

をまずもつて伺いたい。

○説明員(吾孫子豊君) 事前協議協定の締結ということでございま

す。組合側の主張は、いわゆる管理運営に關する事項についても、双方の同意

がなければ一方的に実施するなどとい

ういう約束をし、こういうことな

どござります。それに対して当局側

それが第一番目の問題なんでございまして、乗務キロの制限を設けることによって、ロングランの傾向を抑制するといふことで、二番目には一日当たりの平均乗務キロの制限を設けることによって、スピード・アップに伴う労働過重を抑制する、こう、もう二つの点を主眼とするものでございました。ただし、当初組合側が提示いたしました数値はきわめて低く、そのままでは不當に乗務能率を低下させる可能性を持ったものでありましたので、当局として考えております数値との間に相当大きな開きがございまして、しかし労使双方の積極的な交渉の結果、ここ数ヶ月来双方の間の懸隔は著しく狭まって参りまして、目下対立点としては、若干の観念の整理と數値の調整をすれば、それで話がつくであろうというような段階になつております。これもおそらく本日の団体交渉でさらに話し合いが行なわれておると思います。

下鉄意翻訳作業を進めておるのでござりますが、各國の鐵道の就業規則とか勤務規定あるいは実施規定等、内容も相当複雑でござりますし、部数も十数冊に及びますために、翻訳作業は三月一ぱい要する見込みでございまして、このことを公共企業体労働委員会に対して了解を求めますとともに、鐵意作業の促進に今努力しておる、この結論を待つて処置されるべき問題といふことになつておるわけであります。

それから四番目に、臨時雇用員の職員化ということについて要求をいたしてきておるのであります、これは昨年の、三十五年の十二月九日に臨時雇用員の措置に関する協定といふものを組合との間で締結をいたしております。その中で、まず第一に、現在使用中の臨時雇用員のうち、採用試験合格者で長期にわたり継続使用している者の取り扱いについて、年度末までに協議をしてきめるということと、もう一つ、その他の臨時雇用員については引き続き協議をすることと、両者双方合意いたしまして、当局は実態把握のために、全国的な規模において臨時雇用員の使用状況調査を実施いたしました。目下その集計中であります。実態把握の上で具体的な取り扱いを協議すべく準備を進めている段階でありますて、上述のその協定が締結された後において、まだ具体的な交渉は行なわれておらないのであります。

そんな状態でございまして、項目としてはただいま申し上げました四つの問題の解決に圧力をかけると申しま

すか、そういう四つの問題を背景にして、動力車労組は明日見えられるような実力行使をやるというふうに聞いているのですが、これらの四つの問題については、いずれも団体交渉によってなお双方の間で話し合いが重ねられてしかるべき問題であると思いまして、当局側といたしましては、本日もなお団交を続けておりますし、他面、もし伝えられる通りの行動が行なわれました場合には、国民一般の皆様にも大へんな御迷惑をおかけすることになりますので、そういうことのないように、私どもといたしましては厳重に組合側にも警告をいたしております。なおかりにそれらの警告が無視されまして、実力行使に入るといふような事態が起こりました場合にも、その影響を最小限度に食いとめますように、今できるだけの努力をいたしております。

せんけれども、はなはだもって国民のために残念だと思います。きのうもテレビで組合側の発表を聞いておりますと、これはもうこれ以外に道がないのだという発表をしておる、国民党は当然これを支持してくれるだろうと言つておるし、また大平官房長官は官房長官で、それは不当で国民党はそれを当然批判するだろとういうようなことを言い放しの格好になつておりますが、今副総裁に何うと、どう考へてもこれはストライキ回避しなければならないしました、できるはずだ、誠意をもつて両者が話を尽くせば……。特に近代化、合理化はもう国家的あるいは国民のための要請なんです。国鉄が近代化、合理化されなければ、運賃を何度も上げたって追つつかないことは当然なんです。これができない何ができるかということを言いたいのです。

そこで事前協議云々ですが、これは確かに管理運営に関する事柄であつて、これは事前協議ということになると、安保条約でもいぶん問題になつた言葉であります、これがととのわなかつたらできないということになるし、國民のためにしなければならないことがみすみす、それだけ延びる、それだけ国家的損失ということになるし、あと労務管理の問題、これとか、それから勤務時間の関係、乗務キロの問題は、もう調整が近づいてきているのだし、もう間もなく調整できるつもりだということを副総裁は言つておられる。勤務時間の関係、これは作業中で、各國の資料を集め、合理的なもの

をする、この話がわからぬはずがない。それから最後の臨時雇の定員化の問題にしたって、具体的な話はまだ行なわれていない。そういうことを種にストライキをするとと言ふ。これは大臣に聞いても何もなりませんが、非常に私は残念だと思います。

一方、ILO条約の批准という大問題をこの国会では抱えておる。その際の公務員や公労協に入っている組合の行動は、最も慎重であり、現在は不満足であつても、これは法に従い、あるいはこれを改善していくという熱意によつてやらなければならぬ。どうも今一度のことを見でおりますと、唐突としていきなりけんかを始めて、おれはやるのだとスケジュールでやるような感じを受けてしまふがいい。これは私は自分が非常な考え違いがあるかもしれないが、さよならなどきに、運輸大臣としてはこの問題について、あすはストライキに当然出るのだといふようなお考えのように伺つて、大へん私は国民のために遺憾にたえない。一つもう一度大臣から、あくまで自分が出て両者の間をうんとあつせんもしてストライキは回避する、したいのだという、一つ熱意あるお言葉をいただきたいと思う。いかがでござりますか。

○國務大臣(木暮武本夫君) 今お示しになりましたように、私どもといったしましては、法律に禁ぜられたる行為を国鉄の職員とか組合とかいうものがやることにつきましては、まことに遺憾に存するわけでございまして、よく世間では、いわゆる公労法の第十七条というものが憲法違反だといふような意見も一部にはございますけれども、最高裁の判例によりまして、また憲

放団に国民の自由を認めた背後には、野々村が条件としてあることなどから、裏付けが条件としてあることなどから、考えまして、私どもは公労法十七条の規定は合憲的なものであり、こういろいろに關して、これを犯すような行為はまことに遺憾であると存するのでございまして、できるだけ国鉄当局との労組との間で話し合いをやりまして、こういうことに出ないようになりますが、國民に迷惑をかけないことであるのが國民に迷惑をかけないことであるとして、ただいま國鉄當局からも御説明申し上げましたように、繰り返しお話し合いをしてもらつておりますわけですが、私どももいたしましては、明日に迫りました問題についても、この問題を投げやりにいたしませんで、最後まで努力をして、そうして労組の人たちがこういう法律にきめたことに違反いたさないように、國鉄の労組が國民に迷惑をかけて、國民から非難を受けることのないよう、國鉄當局を鞭撻いたしまして、最後まで明日の問題につきましても努力をさして、當局としては善処をいたしたいと、こう考えておる次第でござります。

い。一つは事柄が動力車労組のこととござりますから、一番国鉄の運営に対する影響が大きいことはあたりまえである。それと同時に、私は先ほど申し上げましたように、繰り返して申し上げますが、ILO問題をどうするかといふ非常に重大な今関頭に日本が立つておる。このやさきでござりますので、もちろん動力車労組の方でも、私はできるだけの隠忍自重すべきものだと思います。そして大事の前には、そうした自分のスケジュールだからといってやることは私は万あるまいと思う。あしたの事態については、いろいろ私は人から聞かれて、まさかそういうことはあるまいと言つてお答えをしておる。で、あるいは六分四分あるいは七分三分の可能性だとか、ある方が多いように伺つておりますが、残された可能性がたと一一分でも、私は絶対にこれを回避するという誠意と熱意をもつて両当事者にやつてもらいたい。そしてもし、それがなかなか難航する、これはもういろいろな主張の対立でありますことだ。その場合に最後に大臣が、これはもうどうしても回避しなければ、ILOの問題もあるし、大へんなんだという信念のとに回避される。努力をされる御意思があるかどうか。最後に、大臣はあまり時間がおありにならないようありますから、それだけ伺つて質問をやめます。

いたしたいと思います。もちろん国鉄側におきましても、この問題を重要視いたしまして、最後まで労組の方の翻意を求めまして、こういう違法の行為に出で、非常に問題を陰惨なものにいたしませんように努力することであらうということを信じておりますし、運輸省といたしましても、できるだけの努力をいたして、御期待に沿いたいと思う次第でございます。

なことでは、一体大臣の周囲の人は何をしている。鐵監局長にしたって、國鐵當局にしたって、大臣がこの席上に来られて、まだ事態が把握されておらない、認識をされておらないといふことは非常に遺憾だと思う。

それから大臣のお言葉の中にもありましたけれども、今加賀山委員もその点指摘されましたけれども、事態がここまで立ち至つたということはきわめて遺憾だ、こういうことを言われた。まさに周囲の人が聞くと、もうこれは何とも事態の收拾のしようがない、こういうふうに受け取られるわけです。それからまあお言葉の中に再三出てきたのですが、法律違反だとか、公労法が合憲だとか違憲だとかいう議論を今する段階じゃないと思う。これは専門的に検討されると思いますが、加賀山委員が今言われたような、こういう重大な事態に立ち至つて、國民に迷惑を及ぼすというときに、もう少し政治的にどうしたらいいかということを、この委員会に出られるときに、一応の検討をしていただき私は出られるべきだと思う。大臣一つまあ、これは加賀山委員がせっかくそういう話をされたがらこれで一つ腰を上げる、それでもけつこうなんです。一体、國鐵當局なりあるいは運輸省の當局をして、どういうふうにこの事態をおさめる考え方があるのかどうか、この点を私は一つお答えをいただきたいと思ふ。

○國務大臣(木暮武太夫君) 今、加賀山委員にお答えを申し上げましめた通り、私、運輸省といたしましては、こういうような行動は法律に違反する行動だからこういうことに出ないことを望んでおりますわけでございまして、そういうことが起らぬないように、国鉄としてもいろいろ前からよく労組の人たちと話し合いをいたしたわけでございます。しかしながら、いろいろ国鉄の近代化、合理化というようなことは、国民の利益のため、また国鉄の経営上いたさなければならぬことありますので、この問題にからんでいろいろ労組の方の要求といふものも、国鉄が合理化あるいは改善、近代化ということをやりますことを貫くのに、労組の意見を全部入れることができないという実状のためにこういう事態になつたわけでございますから、これは労組の方の方でも、この間お会いしたときお話しした通り、近代化、合理化ということはどうしても必要なことである、これに対して協力する立場をとつて、国鉄と話し合いをいたしていただきなければ、この問題はまあ解決いたさないのでないかということをお話しをいたしたよなわけでござりまするが、最後に残された時間がありますから、よく国鉄とも談合いたしまして、明日が悪い事態が起つて、国民の皆さんに御迷惑をかけないように、できるだけの一づ努力をいたしたいと、こう考へておられる次第でござります。

反だとか、あるいは國鐵の今副総裁の説明によりますと、何か近代化、合理化はすべてが管理運営の問題だといふ。うな言い方をしておりますがね。これはもう近代化、合理化というものを逐次進めていけば、当然その中には労働条件といふものは伴うわけなんですね。それを引つくるめてすべて管理運営だといふ、その考え方が今日の事態を招いたと思うのです。これがあとで、國鐵当局が来ておりましたから、私はその点質問いたしますが、鐵監局長、どうなんです。今までこういう事態といふことを大臣に再々伝えて、事態の大臣の把握に對しては努力されたのですか。

○政府委員(岡本悟君) そのことはよく大臣に申し上げてござります。ただいま御指摘になりましように、一々

私の説明を聞いて何か御答弁申し上げているようにお取りになつておられましたのですが、実は御承知のように、

大臣お耳が悪いものですから、今の質問はどうであつたかといふことを認め

ています。前々からよく御説明申し上げまして、御理解は願つているつもりでございます。

○中村順造君 それはまあ私は、見そ

こないだとかなんとかといふことでなく、大臣は耳が悪いから、悪いだけ

に近代的な機械を持つておられるので

から、このことを僕がとやかく言うのじやないけれども、今の表情からすれば、あなたがこういう事態だとそばからやはり教えるような格好になつて

いる。これはもういいです。そういう

ことはいいが、とにかく大事な問題だから、大臣が十分——それは大臣だから、今話したように、一々こまかいことまで全部自分の頭の中に入れるわけ

にもいくまいけれども、そのためにはいろいろ鉄道部長なり監督局長がおられたのだから、そういうことの認識が足りないといふことが、一つはやはりお

互いに相互の意思の疎通を欠くといふことです。

そこで、私は、國鐵副総裁が来ておられるからお尋ねしますが、まず冒頭

私は要望したかといいますと、いろいろ労働組合の幹部なり、あるいはその

他の國鐵出身の国会議員等が総裁と頼りをしたい——なぜそらいうことを

会つた際、総裁が今の大臣のよくな

い。言葉をかえていえば、総裁はあまり詳しいことを知らないと、こういう状

態だと私はかねがね聞いておるから、そういうことじや困る。こういう大事

な事態が発生をするときに、総裁が知らぬよなことでは、しかも警告な

ど大臣の運賃法改正の提案理由の際に

はこちらに参つておりましたのですけれども、衆議院の方でお呼び出しがあ

りましたので、そちらの方に参つたわけ

でござります。それから河村職員局長は、おっしゃる通り労働問題について

ておる。だから特に総裁に出てきていたので、私は総裁にお尋ねをしようと

思つた。職員局長については、これはもう先ほど、団体交渉をやつておると

か、いろいろ言われておるが、これは

今日國鐵の団体交渉といふものは、どう

いう形でやつておるか知らぬけれども、今日は

局の局長以下も手分けして処理しません。職員局長が団体交渉に出席する率が非常に悪い。ほとんど労働課長なり

が非常に悪い。ほとんど労働課長がお見えないといふことが、一つはやはりお

互いに相互の意思の疎通を欠くといふことです。

そこで、私は、國鐵副総裁が来ておられるからお尋ねしますが、まず冒頭

私は要望したかといいますと、いろいろ労働組合の幹部なり、あるいはその

他の國鐵出身の国会議員等が総裁と頼りをしたい——なぜそらいうことを

会つた際、総裁が今の大臣のよくな

い。言葉をかえていえば、総裁はあまり詳しいことを知らないと、こういう状

態だと私はかねがね聞いておるから、

そういうことじや困る。こういう大事

な事態が発生をするときに、総裁が知らぬよなことでは、しかも警告な

ど大臣の運賃法改正の提案理由の際に

はこちらに参つておりましたのですけれども、衆議院の方でお呼び出しがあ

りましたので、そちらの方に参つたわけ

でござります。それから河村職員局長は、おっしゃる通り労働問題について

ておる。だから特に総裁に出てきていたので、私は総裁にお尋ねをしようと

思つた。職員局長については、これはもう先ほど、団体交渉をやつておると

か、いろいろ言われておるが、これは

今日國鐵の団体交渉といふものは、どう

いう形でやつておるか知らぬけれども、今日は

局の局長以下も手分けして処理しません。職員局長が団体交渉に出席する率が非常に悪い。ほとんど労働課長なり

が非常に悪い。ほとんど労働課長がお見

えにならぬのは、まあ御老体で、ほん

どに国会の答弁にたえられない。あ

るはあれですかれども、參つておるよ

ういはまあ聞くところによると、血圧が高いとかいつて、御病氣で出られない

いのか、その点を一つ。それから職員局長が、日常団体交渉にも出ておらな

い人間が、きよらは何か団体交渉をやるから出られないということで、私の

了解を求めてきたから、それはまあ團

体交渉をやるならやむを得ぬといふこと

で、私は一応了解しましたけれども、

も、一体どうなつておるのか。この間

について、従来私は本委員会で国会

が今度、まあ、たぶんは新聞、テレビ等でやつてあるような事態は、何の

ために起きたか、これは今日までどう

い推移をたどつてこういう事態にま

で發展をしたのか、こういうことは総

裁はよくもう御存じだといふうに理

解していいのですか、それは

○説明員(吉澤子農君) まあ総裁は田

鉄全般のことを見ておられますので、

そう私どもが存じておるほど、こまか

いことを全部御存じといふわけではございませんけれども、しかし、大事な

ことはみな御承知でいらっしゃいま

す。それで、こういう大事なことにつけましても、御報告も御説明もいたし

ておりますから、よく知つておられる

はですござります。

○中村順造君 先ほど加賀山委員の質

問に対しても、今副総裁が大臣の補足説

明でされたわけですが、私も一応わか

立しておるわけでござります。

○中村順造君 副総裁はそういう答弁

をされるのですが、この委員会の中

りました。そのアウト・ラインだけ。し

かしその言葉の中に、この合理化につ

いて、いろいろ今日までの推移があつたと思うのです、合理化についての双方の主張が。あなたの答弁の中では、

合理化、近代化といふのは、全部管理運営の事項である、こういうようにき

い点で特に総裁と職員局長に出席を願いたいということを、きのうから私

はやはり大きな幽車の回転の中では間違ひ起こすもとだと思うのです。そ

う点で特に総裁と職員局長に出席を願いたいといふことを、きのうから私は委員部に話をしている。総裁がお見

えにならぬのは、まあ御老体で、ほん

どに国会の答弁にたえられない。あれ

が、私は必ずしもそうじやないと思うのです。これは一々例をあげて申し

ういふべきな事象といふものは、ことし

のうちに国会の答弁にたえられない。あれ

が、私は蒸気を電気に置きかえる、

それが考え方ではないと思うのですが、どうにかねえ、ディーゼルに置きかえる、

それは考え方はいいんだけれども、それがつづくから、近代化と

運営の事項である、こういうようにき

かかれたとき、それは蒸気を電気に置きかえる、

それがつづくから、近代化と運営の事項である、こういうようにき

○中村順造君　いや、私は、団体交渉の見通しというお話をありましたけれども、これは実際、事実そういう事態が起ると、まあ浜松は、ちょうど列車の時間からいまして、零時からとなると、各列車全部あそこでとまる、それから広島も同じような時間ですから、だから、非常に迷惑になると思うといふことから、それはもちろん、加賀山委員のお話になりましたよう、事態を回避されば、これに越したことはないけれども、だんだん質問を僕は重ねていってみると、やはり何か組合が非常に理不尽な言いがかりをつけやつてあるような印象を持っておられるように私は思う。だけれども、それは運輸大臣のお話の中にありましたように、あるいは加賀山委員のお話の中にもありましたように、ほんとうに誠意を尽くしてこの事態を回避するといふなら、私は、労働組合も、そういう副総裁が言われるよう、まつこう大上段に振りかぶって、管理運営の問題といふとも、われわれが了解しなければ実施させないのだという、そういう言い方を私はしないと思う。これは私は、まあずっと前のお話でされども、一番初め国鉄が電化計画を立てられた際に、私も電化委員として出ておったのでありますから、動力の近代化、動力革命といふものは、これは何人も否定できないのです。そういう基本的な考え方方に立つておる組合が、そういう今の中村常務理事や副総裁おっしゃられるように、あくまでも、われわれは、管理運営の事項といえども、この了解をわれわれがしない以上はさせないので、そういうような理不尽な言いがかりをつけておらないと思う。

今読み上げられた、一月二十五日の申し入れ書と思ひますけれども、今日なお組合がそういう態度を固執しておる、強引に今夜零時から実力行使に入れる、そういう考え方を持たれるところに、この問題が解決されない大きな原因があるのではないかと思うから、私は質問を重ねておる。副総裁どうですか。私が今申し上げたような点について、あなた、どう考えますか。

○説明員(吾孫子豊君) 管理運営の問

題というのは、これはまあ今さら申し上げるまでもなく、公労法の明文で、もって、団体交渉の目的事項でないということが書かれてるのでございまして、そなへて、その趣旨は労働組合の皆さんもよくおわかりのはずであると私は思うのでござりますけれども、今までに、若干、表現その他の点でいろいろなニュアンスがあるお話を出ておるか何度もせんけれども、基本的には、ただいま私が伺っておりますところで、は、やはり双方の同意がない限り、一方的に実施することはいけないのだ、こういう線をまだ譲つておられないようには私は伺っております。その点をこれから、しかし、あしたの重大な事態を控えておりますので、なお、よく、帰りまして、この点について組合の考え方がはつきり変わつておるかどうか、それらの点につきましても確かめてみたいと思っております。

○中村順造君 私は、今、加賀山委員長のお話をございまして、多く時間を取らぬつもりでおりますが、たゞ、この問題について二点ほどお伺いしておきたいのですが、従来、国鉄の労使の慣行といいますか、団体交渉の進め方というものは、副総裁もよく知つておられると思うのですよ。これはすと前に遡ると、加賀山さんも總裁でしたけれども、長崎總裁、それから十河總裁、最終部門、いろいろな問題がこういうように重大な問題に発展したときには、總裁みずから、あるいは副總裁みずから団体交渉の場に臨んで、その責任において処理された場合がしばしばあった。ことごとくと言つても差しつかえないほど団体交渉はそういう形で進められておつた。ところが、最近は、先ほど私の申し上げたように、窓口の責任者である職員局長は団体交渉の場になかなか臨んでこない。おおむね職員課長や労働課長にまかされておる、こういうことを聞いておりますが、そうしますと、せつかくここで私があなたにお尋ねしたこと、ただ、あなたの方の側の、国鉄の方の側の意思の疎通——これは私は必要のない心配かもしませんが、課長から局長、理事、副総裁、こういう経路をたどらなければ、組合の考へておること、こういうものがわからぬわけです。ところが、今、中村常務理事に聞いてみると、最近、団体交渉は、労働担当の重役だけれども出ておられない。いつの間にこううらしきたりになつたか知りませんが、それでは、この労働問題は、この前も、ずっと前に私は本委員会で申し上げたけれども、国鉄の監査委員会員会の報告書の中に、国鉄の多くの問

題はことごとくといって過言ではないほど労使の問題がからんでおる、こういう指摘がされておるわけです。ならば、より積極的に、重役である人々が全部出ていて、そしてみずからその陣頭に立つて、労働組合の考えておること、あるいは交渉の推移等、みづから把握をされる努力がなされてしまふべきだ。そういうことはやらずして、ただ課長が団体交渉をやつてきたしたこと、それをただ報告を聞く。しかも中に二人も三人の人の人を介して報告を聞いて、これが今の労働組合の考え方だ。こういうことで、私は、根本的なこととまらないかという問題に直面した際に、うまくいくわけはないと思うんです。

関区に配置転換するということは、これは管理運営ですよ。しかし、その機関車の修繕をする人、乗る人が隣の機関区に転勤をしなきゃならぬ。つまり、職場が変わつていて、こういう場合は当然私は労働条件が伴うものだ。これは自分が勤めておる、就労しておる場所が変わつてくるのだから。これでも管理運営だということを盛んに現地の支配人なり支社長なり、あるいは局長は言つておつたが、こういう点は一体――それはなるほど蒸気機関車を置いてある機関車に置きかえるということは、これは管理運営です。私はさつきからしばしば例をあげて、現場に起きた事象はこれは労働条件が伴うものだということを言つておるのは、そのとなんですがね。まあそのことだけではないけれども、いろんな問題が出てくるんですが、それをしも総称して、全部これは電気に置きかえる、ディーゼル・カーに置きかえる、こういふものは全部管理運営の事項だとお考へになつておるのか。さしあたつたて、その二点だけ一つお答えをいたただきたいと思うんです。

表する交渉委員と組合を代表する交渉委員」とによって行なうんだ、法律の条文では「もつぱら」と書いてございます。そろすべりだといふらになつておりますので、やはり法律の規定に準拠いたしまして、団体交渉といふものは、それぞれ交渉委員といふものによつて行なうといふことを本則にいたしまして、その団体交渉の席に、交渉委員ではない総裁とか副総裁といふようなものは出ないといふのが法律通りでありますから、そらいうふらにすべきである。ただし、それじゃ総裁や副総裁といふものは、組合の代表の方、あるいは組合の先輩の方、その他にお目にかかるないといふような態度をとつておるのかと申せば、そんなことはございませんので、私どもも、必要があり、また御希望がありました際には、事情の許す限りはお目にかかるておりまするし、総裁なんかもいろいろな機会に労働組合の代表の方々と懇談されるといふよな機会をしばしば持つておられます。ただ団体交渉といふものは、これはやはり法律でルールがきめられておりますので、そのルールに従つて正常な労使関係を樹立していくということできたいものであるというふうに私どもは考えておるわけでございます。

管理業者でもない、というふうになると思ひますから、それは当然当局がきめなければならぬ責任のある問題だと思つております。ただ、しかし、これに伴ひまして、御指摘のように、そこに働いております職員の転勤といふ住宅の問題でありますとか、あるいは転勤に対するいわゆる配置転換の手当の問題でありますとか、いろいろ労働条件に属する事柄がありますので、それらの事柄についてはどこまでも話し合いをし、また団体交渉を行なっていくべき事柄であるといふふうで、考えておりますので、まあ天王寺で起こりました紛争の間には、あるいはこまかい点で、今私が申し上げましたことと違つたようなこともあつたかも知れませんけれども、基本的な考え方としては、そういう機関庫の存廢あるいは機関車の置きかえといふことに伴つて起こつて参ります転勤の問題とか住宅問題とか、配置転換の手当の問題とか、そういう労働条件のことについて、よく話し合いをしておつたはずであると思うのでござります。もしそうでない点がありましたら、それは間違つてることで、そういうふうなことのないよう話し合いをしていかなければならぬことだと思つております。

慣行と違つたことをやられるということがあります。わかりますが、しかし、そういう考え方が、やはり問題を、その解決を困難にさせる。これはまあ労働組合のことをとやかく私は申し上げたましいのですが、労働組合は、まあややともすると、これは集団指導理念に立つているわけです。これは委員長がこれだけの権限があるとか、副委員長はこれこれの権限があるといふのでない。しかし、国鉄の理事者側の場合は、やはりそれぞれの権限をお持ちになつてゐるわけです。課長は課長だけの権限しかないし、重役は重役の権限があるわけです。それが最近組合の体制も変わつておるし、それからもつぱら法律に基づいてやる交渉であるからといふので、いわば私どもから言えば、非常に小さい権限しか持つておらない者が、その団体交渉の国鉄代表の、いわゆるその立場で交渉に臨む。これではやはり、以前やつておつたよな団体交渉のあり方と、今日やつておるようなあり方と、私は大きな差異があると思ひます。権限のない者、ないと言えは何ですが、ただ事務的な権限しかない者と、それから重役の立場の人とは、これはおのずから違うのはつきりしているわけです。だから、そういうまあ不愉快な面もあるうけれども、ほんとうに国民の国鉄という考え方なら、その不愉快さを乗り越えてでも事態の收拾をされるべきだと思います。

るならば、一応お前たちも責任者、最高の権限のある者が出てこい、おれた
ちも最高の権限のある者が出て、ここまでいかなければ私は交渉はうまくい
かないと思う。それを権限の少ない者
を出して何とかあいつらがまとめる、
あれの報告に基いてやる、これではい
つまでたっても相手側の真意がわかり
ません。それから後段の点は私は議論
しません。議論しませんが、後段の点
もやはり今、こと動力車に限る場合、
これは近代化、合理化といえば動力革
命しかないので。そのよつてきたる
ものが電車になりあるいは電気機関車
になり、あるいはロングランになる
し、それから派生したものが、あるいは
は乗務キロ制限といろいろな専門的な
言葉になりますが、そういうものに派
生してくるわけです。だから動力革命
を認める立場に立つならば、私は前に
もここで言つたけれども、やはり国鉄
がほんとうに国民のために経営される
というならば、国鉄の側から国鉄の四十
数万の職員に理解をさせ、協力をさせ
るという大きな前提がなければ、これ
は国鉄は国民のものにならない。従つ
て、この国鉄の健全な発達もあり得な
い。こういうこともしばしばこの委員
会で私は申し上げた。私は本日そい
う意地の悪い質問をしようとは思いま
せんけれども、一休国鉄が今までど
ういう形で職員に対して協力を求めら
れたか、理解を深められたか、こうい
うことを探し申し上げたいのです。最
近国鉄のこれはごく最近のできごとで
すけれども、九州でもあどれだけの大
幅な闘争をやつたかわかりませんけれ
ども、四日の朝闘争をやつたという国
鉄労働組合に対し間髪を入れず一週間

で九名の解雇者、二十名の処分者、減給、停職、戒告。こういうやり方がほんとうに国鉄が職員に対し理解を深め協力を求める態度と言えるか。しかし私の聞くところでは、この九州の職員については現地の管理局長なり支社長は反対だった。今それほど大幅な処分をし首切りを出す、そういう情勢ではない、現地の情勢は、国鉄の本社はいや春闘を目の前にして断々闘としてこれは処分しなければならない、こういう一貫した方針のもとに、このかつての前例を見ない、新潟事件以来初めての事態ですが、これは国鉄の方針なんですか、いわゆる厳罰主義。調査も、四日の朝闘争に対し十一日発表しておるという、わずか一週間。従来では少なくとも二ヵ月からなければそのやつた内容なり責任の度合といふものがわからなかつたのが従来の慣行だが、今度の場合は一週間を出でずして九名の解雇者を出した。これは職員にむしろ理解を求める段階ではない、厳罰をもつて臨むという方針に変わったのですか。この点はどうなんですか。

○大倉精一君　ただいまの御意見があ
らうようなことがあります。かような意味で
ぬだらうと思います。かよなにいはははは
おきまして、なんとしても明日は国民
の期待に沿えるよう、あくまで円満
な解決を望むと同時に、この問題につ
いてはこの二つの点から、これで大体
質問を終わって、そうして議事を進め
ていただいた方が非常にいいのじやな
いか、かよう考へるのあります。
あえて提案をいたします。

運営について、あなたの方では、これ
はもう管理者の責任であるから、おれ
の方がやるのだ、こうおっしゃるので
すけれども、これは管理者の責任で
しよう、あるいは管理者の権限でしょ
う。そのかわりに管理運営によつて、
いわゆる労働条件に重大な行為を及ぼ
すとか向上を著しく阻害するといふ部
面については、抵抗するのが労働者の
権利でしよう。ですから、あなたの方
がなにか労働組合よりも一段高いとこ
ろに理事者がいるのだ、こういう感覚
では労働運動の正常な取り扱いができる
ないと思います。おそらく先ほどから
中村君の発言を聞いておりますと、企
理化、近代化については反対してない
という。合理化、近代化によつてもむ
らすところの国鉄職員に対する労働条
件の脅威なり、あるいは向上を阻害す
るという部面について重大な関心をも
つて要求を戦っているのだ、こうい
うように私は聞いたのです。ですか
ら、あなたの方もこれはもう一方的に
おれの責任だからやるのだというの
じやなくて、重大なる影響のある労使間
条件について、あるいは雇用条件につ
いて、これはもう話し合つていかなければ
はならぬ。その話し合いがつかない
うちに、これは管理者の責任だから
やつてしまふのだ。そうして抵抗する
やつは首切つちまうのだ。これじゃや
は幾ら口で労使間の正常化といつても
正常化じやないと私は思う。あなたの古
方に優越感がある、しかし労使間の
正常なる関係というものは、一対一の
関係なんです。一对一の関係をお互い
に努力してそうして関係を保つてい
く。これは私は重大な問題だと思う

見もあるようですがね。今までの質問の関連で、もう一、二点お尋ねして、思うのですが、特にこれは非常に話がまたこまかくなるのですが、九州の問題で、これはまあ争点を明確にせいと言ふとまた時間が非常に長くかかりますから、私は申し上げませんが、やはり九州で汽車がとまつた、貨物列車が運転休止になつたというのは、組合が実力行使をやつたからというあなたの方のお考えだらうと思うのですがね。それにはそれのやはり一つのよつてきたる原因もあつたわけなんです。これは副總裁まだ御存じないと思うが、操車場の照明が非常に暗い。そのためには非常にけが人も出ているわけです。ここで大体私の持つてある資料には、昭和三十四年以來死亡が十四名、それから重傷五百八十三件、こういろいろな、これは門司管内だけですが、非常に作業環境が悪い。だから作業環境をよくせよという要求をした。その要求の仕方が悪かつたとかよかつたとかいふことで、あなたの方は九名も首を切つたわけですね。これはいわば開き直った言ひ方をすれば、やはり当局にも一つの責任があるわけなんです。こういう事実、こういうふうな事象があるのですから。ところがそれがまちまちで、やはり操車場は基準法四十三条の対象になるとかならぬとか、あるいは監督署に対して國鉄の操車場を事業場から除いてくれといふ、こういう働きかけを地方の管理局長は盛んにやつておる。これはけしからぬと思う。そういうやつは監督署みずからが判断すべきであつて、それを対象からはずす

国有鉄道運賃法の一部を改正する

法律案

国有鉄道運賃法の一部を改正する法律

国有鉄道運賃法（昭和二十三年法律第百十二号）の一部を次のように改正する。

第三条を次のように改める。

（鉄道の普通旅客運賃）

第三条 鉄道の普通旅客運賃は、左の各号の定めるところによる。

一二等の運賃は、営業キロ一キロメートルごとに三百キロメートルまでの部分については

二円七十五銭の貨率、三百キロメートルをこえる部分について

は一円三十五銭の貨率によつて

計算した額とする。

一二等の運賃は、二等の運賃の一・六六六倍とする。

別表第一及び別表第二を次のように改める。

別表第一

第四条の規定により航路普通旅客運賃表

航 路 别	二 等 運 賃	一 等 運 賃
青 森 間 間	290円	580円
宇 野 高 松 間 間	70	140
仁 方 堀 江 間 間	200	400
宮 島 口 宮 島 間 間	30	
大 島 小 松 港 間 間	40	
下 地 門 司 港 間 間	50	

別表第二

第七条第二項の規定による車扱貨物貨率表

（一グラムトンにつき）

等級 キロメートルまで	普 通										特 別			
	1	2	3	4	5	6	7	8	9	10	1	2	3	4
5	193	157	132	123	118	114	110	106	101	96	114	106	98	90
10	229	186	157	146	140	136	130	126	120	114	136	126	116	107
15	265	215	182	169	162	157	151	146	139	132	157	146	134	124
20	301	244	207	192	184	179	171	165	158	150	179	165	152	141
25	337	274	232	215	206	200	192	185	177	168	200	185	171	158
30	373	303	256	238	228	221	212	205	196	187	221	205	189	175
35	409	332	281	261	251	243	233	225	215	205	243	225	207	192
40	445	362	306	284	273	264	253	245	234	223	264	245	225	209
45	481	391	331	307	295	286	274	265	253	241	286	265	244	226
50	517	420	355	330	317	307	294	284	272	259	307	284	262	242
55	553	449	380	353	339	328	315	304	290	277	328	304	280	259
60	589	479	405	376	361	350	335	324	309	295	350	324	298	276
65	625	508	430	399	383	371	356	344	328	313	371	344	317	293
70	661	537	455	422	405	393	376	364	347	331	393	364	335	310
75	697	567	479	445	427	414	397	384	366	349	414	384	353	327
80	733	596	504	468	449	435	417	403	385	367	435	408	371	344
85	769	625	529	491	471	457	438	423	404	385	457	423	390	361
90	806	654	554	514	493	478	458	443	423	403	478	443	408	378
95	842	684	579	536	515	500	479	463	442	421	500	463	426	395
100	878	713	603	559	538	521	499	483	461	439	521	483	444	411
110	920	748	633	587	564	546	523	506	483	460	546	506	466	431
120	963	782	662	614	590	572	548	530	506	482	572	530	487	451
130	1,006	817	691	641	616	597	572	553	528	503	597	553	509	471
140	1,048	852	720	668	642	622	596	577	550	524	622	577	531	491
150	1,091	886	750	695	668	648	620	600	573	545	648	600	552	511
160	1,133	921	779	722	694	673	645	623	595	567	673	623	574	531
170	1,176	955	808	750	720	698	669	647	618	588	698	647	595	551
180	1,219	990	838	777	746	723	693	670	640	609	723	670	617	571
190	1,261	1,025	867	804	772	749	717	694	662	631	749	694	639	591
200	1,304	1,059	896	831	799	774	741	717	685	652	774	717	660	611
210	1,346	1,094	926	858	825	799	766	741	707	673	799	741	682	631
220	1,389	1,129	955	886	851	825	790	764	729	695	825	764	703	651
230	1,432	1,163	984	913	877	850	814	787	752	716	850	787	725	671
240	1,474	1,198	1,013	940	903	875	838	811	774	737	875	811	746	691
250	1,517	1,233	1,043	967	929	901	863	834	797	759	901	834	768	711
260	1,560	1,267	1,072	994	955	926	887	858	819	780	926	858	790	731
270	1,602	1,302	1,101	1,021	981	951	911	881	841	801	951	881	811	751
280	1,645	1,336	1,131	1,049	1,007	976	935	905	864	823	976	905	833	771
290	1,687	1,371	1,160	1,076	1,033	1,002	960	928	886	844	1,002	928	854	791

300	1,730	1,406	1,189	1,103	1,060	1,027	984	952	908	865	1,027	952	876	811
310	1,773	1,440	1,219	1,130	1,086	1,052	1,008	975	931	886	1,052	975	897	831
320	1,815	1,475	1,248	1,157	1,112	1,078	1,032	998	953	908	1,078	998	919	851
330	1,858	1,510	1,277	1,184	1,138	1,103	1,057	1,022	976	929	1,103	1,022	941	871
340	1,901	1,544	1,306	1,212	1,164	1,128	1,081	1,045	998	950	1,128	1,045	962	891
350	1,943	1,579	1,336	1,239	1,190	1,154	1,105	1,069	1,020	972	1,154	1,069	984	911
360	1,986	1,613	1,365	1,266	1,216	1,179	1,129	1,092	1,043	993	1,179	1,092	1,005	931
370	2,028	1,648	1,394	1,293	1,242	1,204	1,154	1,116	1,065	1,014	1,204	1,116	1,027	951
380	2,071	1,683	1,424	1,320	1,268	1,229	1,178	1,139	1,087	1,036	1,229	1,139	1,049	971
390	2,114	1,717	1,453	1,347	1,294	1,255	1,202	1,163	1,110	1,057	1,255	1,163	1,070	991
400	2,156	1,752	1,482	1,375	1,321	1,280	1,226	1,186	1,132	1,078	1,280	1,186	1,092	1,011
410	2,198	1,787	1,512	1,402	1,347	1,305	1,251	1,209	1,155	1,100	1,305	1,209	1,113	1,031
420	2,241	1,821	1,541	1,429	1,373	1,331	1,275	1,233	1,177	1,121	1,331	1,233	1,135	1,051
430	2,284	1,856	1,570	1,456	1,399	1,356	1,299	1,256	1,199	1,142	1,356	1,256	1,156	1,071
440	2,327	1,890	1,599	1,483	1,425	1,381	1,323	1,280	1,222	1,163	1,381	1,280	1,178	1,091
450	2,369	1,925	1,629	1,510	1,451	1,407	1,347	1,303	1,244	1,185	1,407	1,303	1,200	1,111
460	2,412	1,960	1,658	1,538	1,477	1,432	1,372	1,327	1,267	1,206	1,432	1,327	1,221	1,131
470	2,455	1,994	1,687	1,565	1,503	1,457	1,396	1,350	1,289	1,227	1,457	1,350	1,243	1,151
480	2,497	2,029	1,717	1,592	1,529	1,482	1,420	1,373	1,311	1,249	1,482	1,373	1,264	1,171
490	2,540	2,064	1,746	1,619	1,555	1,508	1,444	1,397	1,334	1,270	1,508	1,397	1,286	1,191
500	2,582	2,098	1,775	1,646	1,582	1,533	1,469	1,420	1,356	1,291	1,533	1,420	1,308	1,211
525	2,689	2,185	1,849	1,714	1,647	1,596	1,529	1,479	1,412	1,345	1,596	1,479	1,361	1,261
550	2,796	2,271	1,922	1,782	1,712	1,660	1,590	1,538	1,468	1,398	1,660	1,538	1,415	1,311
575	2,902	2,358	1,995	1,850	1,777	1,723	1,650	1,596	1,524	1,451	1,723	1,596	1,469	1,360
600	3,009	2,445	2,068	1,918	1,843	1,786	1,711	1,655	1,580	1,504	1,786	1,655	1,523	1,410
625	3,113	2,529	2,140	1,984	1,906	1,848	1,770	1,712	1,634	1,556	1,848	1,712	1,576	1,459
650	3,217	2,614	2,211	2,051	1,970	1,910	1,829	1,769	1,689	1,608	1,910	1,769	1,629	1,508
675	3,321	2,698	2,283	2,117	2,034	1,971	1,889	1,826	1,744	1,660	1,971	1,826	1,681	1,557
700	3,425	2,783	2,354	2,183	2,097	2,033	1,948	1,884	1,798	1,712	2,033	1,884	1,734	1,605
725	3,529	2,867	2,426	2,249	2,161	2,095	2,007	1,941	1,853	1,764	2,095	1,941	1,786	1,654
750	3,633	2,952	2,497	2,316	2,225	2,157	2,066	1,998	1,907	1,816	2,157	1,998	1,839	1,703
775	3,737	3,036	2,569	2,382	2,289	2,218	2,125	2,055	1,962	1,868	2,218	2,055	1,892	1,752
800	3,841	3,121	2,640	2,448	2,352	2,280	2,184	2,112	2,017	1,920	2,280	2,112	1,944	1,800
825	3,939	3,200	2,708	2,511	2,412	2,338	2,240	2,166	2,068	1,969	2,338	2,166	1,994	1,846
850	4,037	3,280	2,775	2,474	2,472	2,397	2,296	2,220	2,120	2,019	2,397	2,220	2,044	1,892
875	4,135	3,360	2,843	2,636	2,533	2,455	2,352	2,274	2,171	2,068	2,455	2,274	2,093	1,938
900	4,233	3,439	2,910	2,699	2,593	2,513	2,408	2,328	2,223	2,117	2,513	2,328	2,143	1,984
925	4,331	3,519	2,978	2,761	2,653	2,571	2,463	2,382	2,274	2,166	2,571	2,382	2,193	2,030
950	4,429	3,599	3,045	2,824	2,713	2,630	2,519	2,436	2,326	2,215	2,630	2,436	2,242	2,076
975	4,527	3,678	3,112	2,886	2,773	2,688	2,575	2,490	2,377	2,264	2,688	2,490	2,292	2,122
1,000	4,625	3,758	3,180	2,949	2,833	2,746	2,631	2,544	2,429	2,313	2,746	2,544	2,342	2,168
1,050	4,822	3,918	3,315	3,074	2,953	2,863	2,742	2,652	2,532	2,411	2,863	2,652	2,441	2,260
1,100	5,018	4,077	3,450	3,199	3,073	2,979	2,854	2,760	2,645	2,509	2,979	2,760	2,540	2,352
1,150	5,214	4,236	3,585	3,324	3,194	3,096	2,966	2,868	2,738	2,607	3,096	2,868	2,640	2,444
1,200	5,410	4,396	3,720	3,449	3,314	3,212	3,077	2,976	2,841	2,705	3,212	2,976	2,739	2,536
1,250	5,606	4,555	3,854	3,574	3,434	3,329	3,189	3,084	2,944	2,803	3,329	3,084	2,838	2,628
1,300	5,803	4,715	3,989	3,699	3,554	3,445	3,300	3,192	3,047	2,902	3,445	3,192	2,938	2,720
1,350	5,999	4,874	4,124	3,824	3,674	3,562	3,412	3,299	3,150	3,000	3,562	3,299	3,037	2,812
1,400	6,195	5,034	4,259	3,590	3,795	3,678	3,524	3,407	3,253	3,098	3,678	3,407	3,136	2,904
1,450	6,391	5,193	4,394	4,075	3,915	3,795	3,635	3,515	3,356	3,196	3,795	3,515	3,236	2,996
1,500	6,588	5,352	4,529	4,200	4,035	3,911	3,747	3,623	3,459	3,294	3,911	3,623	3,335	3,088
1,550	6,790	5,517	4,668	4,329	4,159	4,031	3,862	3,734	3,565	3,395	4,031	3,734	3,437	3,183
1,600	6,992	5,681	5,807	4,457	4,283	4,151	3,977	3,846	3,671	3,496	4,151	3,846	3,540	3,278
1,650	7,194	5,845	5,946	4,586	4,406	4,271	4,092	3,957	3,777	3,597	4,271	3,957	3,642	3,372
1,700	7,396	6,009	5,085	4,715	4,530	4,391	4,207	4,068	3,883	3,698	4,391	4,068	3,744	3,467
1,750	7,598	6,173	5,224	4,844	4,654	4,511	4,321	4,179	3,989	3,799	4,511	4,179	3,847	3,562
1,800	7,800	6,338	5,363	4,973	4,778	4,631	4,436	4,290	4,095	3,900	4,631	4,290	3,949	3,657
1,850	8,002	6,502	5,502	4,102	4,902	4,751	4,551	4,401	4,202	4,001	4,751	4,401	4,051	3,751
1,900	8,204	6,666	5,641	5,231	5,025	4,871	4,666	4,512	4,308	4,102	4,871	4,512	4,154	3,846
1,950	8,407	6,830	5,779	5,359	5,149	4,991	4,781	4,624	4,414	4,204	4,991	4,624	4,256	3,941

昭和三十六年三月十八日印刷

昭和三十六年三月三十日發行

參議院事務局

印刷者 大藏省印刷局